

les Cahiers de Science & Vie,
6 juillet 2018

EN COULISSES//LIVRES



ARDAVAN AMIR-ASLANI

DE LA PERSE À L'IRAN

2500 ANS D'HISTOIRE

l'Archipel

**DE LA PERSE
À L'IRAN**
PAR ARDAVAN
AMIR-ASLANI
Éd. l'Archipel, 2018

IRRÉDUCTIBLE SINGULARITÉ

Dans ce livre, l'historien Ardavan Amir-Aslani retrace l'histoire de l'Iran en montrant de manière convaincante sa tenace et irréductible originalité: bien que plusieurs fois envahis (par les Grecs, les Arabes, les Turcs, les Mongols...), les Iraniens ont toujours su préserver leur langue et leur civilisation.

Ce fut le cas notamment au moment de l'invasion arabe, vers 630, qui fut l'objet, pendant plus de deux siècles, d'une très vive résistance. Au milieu du VIII^e siècle, l'immense majorité de la population n'est toujours pas convertie à l'islam. Amir-Aslani retrace les destinées de certains de ces résistants à l'arabisation à travers les révoltes de Simbad ou de Babak Khorramdin (795-838) qui, supplicié par les Arabes, barbouilla son visage de sang pour qu'on ne le vît pas pâlir. Bien entendu, le chiisme, religion de la grande majorité des Iraniens, est une expression privilégiée de ce particularisme. L'auteur montre qu'il s'agit de tout autre chose que d'une querelle familiale sur la succession du prophète. Certes, les chiites se réfèrent à Ali, gendre et cousin du prophète, mais le chiisme, tourné vers l'ésotérisme et le mysticisme, est surtout une manière particulière de vivre et d'interpréter l'islam au-delà de son légalisme. J.-F.M.